
Космический хулиган 
Павел Попович 
Пауриарх первого отряда космонавтов в студенчестве руководил хором и учил девочек танцевать мазурку 

лябинская, Свердловская, Московская и 
...Его| ждали на закрытии космической 

выставки, которая проходила в апреле-мае 
этого года в Магнитогорской картинной га
лерее. Но прилететь в город своей юности 
он не смог - приболел. Очень огорчился, 
что так получилось. 

- Павел Романович, у вас есть возмож
ность пообщаться с читателями «Маг
нитогорского металла» . С о г л а ш а й т е с ь 
на интервью! - обратилась я к Попови
чу по телефону. 

Через некоторое время мы встретились в 
центре Москвы, на проспекте Мира . 
По дороге в общественную организацию 
«Ассоциация музеев космонавтики», кото
рую он Е озглавляет, я включила диктофон... 

- В Магнитке вами очень гордятся. В 
музее и ндустриально-педагогического 
колледжа к а к реликвии хранят посвя
щенные вам материалы. Что для вас че
тыре года, проведенные на магнитогорс
кой земле? 

- В это время - 1947-51 годы - шло фор
мирование моей личности. После окончания 
школы и ремесленного учили
ща мне с чень хотелось учить
ся, и мы с друзьями написали 
в Министерство трудовых 
резервов письмо с просьбой 
направить нас на учебу, а 
нужный мне строительный 
факультет в 47 году был толь
ко в Магнитогорском техни
куме трудовых резервов. Я и 
еще двор моих друзей из од
ного ремесленного училища, 
что в Бедой Церкви, приеха
ли на Урал. Магнитка мне сразу понрави
лась. Вот только в техникуме нас напугали, 
сказав, что мы «лишние» - в группе должно 
быть двадцать пять человек, а набрано уже 
на десятрк больше. Брать нас не хотели, но 
нам здорово повезло. В то время еще был 
так называемый институт замполитов, а зам
политом техникума была женщина, которая 
услышала в учебной части, что мы разгова
риваем между собой на украинском языке. 
Она поинтересовалась, откуда мы. Узнав, что 
из Белой) Церкви, воскликнула: «Хлопцы, так 
ведь я ваша землячка!» И повела нас к ди
ректору, как оказалось, бывшему подпол
ковнику. Он сидел в форме, мы «вытянулись» 
около него, а наша землячка присела на ди
ванчик. Директор удивился, почему мы не 
приехали в полной экипировке. Как было ему 
объяснить, что пока мы одиннадцать суток 
ехали из Белой Церкви в Магнитогорск, все 
по пути продали? Чем-то ведь нужно было 
питаться... Он сказал, что группа уже на
брана. А я тут же прикинул, что никуда от
сюда не поеду, поработаю, а на следующий 
год обязательно поступлю. Скосил глаза на 
замполита, а она подмигнула: мол, не беспо
койтесь, мы вас зачислим. Нас действитель
но зачислили и первым делом послали в со
вхоз копать морковку. Сентябрь... На Ура
ле было уже холодно, а мы в хлопчатобу
мажных брючках и рубашках. Сверху - лег
кие комбинезоны, которые нам выдали.. . 
Простыли мы тогда сильно. 

- Магнитка приняла вас неласково. . . 
- Это ^только вначале... Я и мой друг дет

ства Леша Кампонец сразу пошли в самодея
тельность техникума. Руководитель хора -
Таисия Федоровна Мухачева - оценила мой 
тенор и Лешин баритон. Меня назначили ста
ростой хора и попросили в женском ФЗО 
№ 4 организовать хор. Я очень удивился и 
ответил, что у меня нет музыкального обра
зования. Руководитель хора меня убедила, 
что дирижировать я смогу: есть великолеп
ный слух и способность все быстро схваты
вать. Сейчас Таисия Федоровна живет в 
Москве, ей 91 год. Буквально вчера мы с 
ней виделись. Сухонькая такая, подвижная, 
на прощанье мне сказала: «Павлик, еще по
живем!» Вспоминали с ней, как на городском 
смотре художественной самодеятельности 
мой хор девочек среди хоров ФЗО занял пер
вое место. А пели мы везде. Когда на канику
лы с друзьями ехали на родину, выходили в 
тамбур и пели. Украинцы со всего поезда 
подходили к нам, и концерты продолжались 
в купе. Проводники пытались наводить по
рядок: мол, пассажирам спать пора, а пасса
жиры их урезонивали - пусть ребята поют. 

- К а к а я у вас была коронная песня? 
- Про Урал... 
Попович очень душевно неторопливо на

певает: 
Могучий Урал, наш бессмертный герой, 

сказанье зовет к властелинам. 
Руда вековая под черной корой, 

как сердце в груди исполина. 
Урал голубой, золотою судьбой 

тебя наградила Отчизна, 
Вставай, огневой, на решительный бой 

под знамя победы и жизни. 
- Павел Романович , у вас к р а с и в ы й 

голос. . . 
- У меня был драматический тенор, счита

ется, что это очень редкий голос. Я не ку
рил, семечек не грыз, мороженое не кушал, 
иногда только по разрешению Таисии Федо
ровны мог пригубить яблочной настойки. В 
пятидесятом году меня и друга Лешу при
глашали учиться четыре консерватории: Че-

Ведь мы могли 
полететь на Луну 
раньше 
американцев 
примерно на год, 
просто надо было 
рискнуть 

Киевская, но я сказал, что хочу и буду ле
тать... Это была моя еще довоенная мечта. 
На моей родине был аэродром, и я любил 
лазить по самолетам. Летчик дядя Семен раз
решал посидеть в своей кабине. Во время 
войны я наблюдал за самолетами в воздуш
ном бою и мне хотелось быть летчиком-ис
требителем. И вот я на Магнитке прибли
зился к своей мечте... Как-то к нам в группу 
зашел человек в кожаной куртке и спросил, 
кто хочет летать. Я сразу - руку вверх, стал 
заниматься в аэроклубе. Еще с самого нача
ла учебы в техникуме трудовых резервов я 
увлекся спортом: легкой атлетикой, гиревым 
спортом, акробатикой и штангой. Однажды 
в зал, где мы занимались штангой, зашел тре
нер по боксу и заметил, что у меня есть спо
собности к этому виду спорта. Я весил тогда 
65 кг, а штангу жал 82,5 кг. Тренер подошел 
ко мне и удивился, чем я жму - бицепсов не 
видно. «Зубами», - отшутился я. Обожал и 
эстафетный спорт - бегал на длинные дис
танции, и меня ставили на так называемый 

«бегунок», где надо было бежать 
вверх. А для меня было все рав
но - жать сто метров или пять 
километров. Помимо этого я был 
членом бюро горкома комсомо
ла, преподавал историю СССР в 
ЦУМе Магнитогорска. Слуша
тельницами были молодые со
трудницы универмага. Они при
хорашивались на мои лекции, как 
на свидания: ведь я тогда был мо
лодой, симпатичный, голубогла
зый, в наутюженной форме.. . 

- Девочки из вашего хора не ревнова
л и ? 

- Я с ними больше времени проводил... В 
нашей группе был Володя Большаков. Он 
играл на баяне, и нас попросили, чтобы мы 
учили девочек танцевать. Так я стал учите
лем танцев (Смеется). Володя играет, а я 
учу девочек ту-степ и мазурку танцевать. 

- Павел Романович, видимо, тогда, в 
Магнитке , учась в техникуме, занимаясь 
спортом и художественной самодеятель
ностью, в ы задали себе тот стремитель
ный ритм, которому верны были и в свой 
«космический» период, и сейчас. . . 

- Пожалуй, вы правы... Нельзя сказать, 
что студенческие годы были беззаботными, 
наоборот, очень сложными и наполненными. 
Для меня это время пролетело как один день. 
Некоторые ребята приходили с занятий, ло
жились отдыхать, а я всегда как белка в коле
се. Так и дальше пошло.. . Магнитогорск 
стал для меня площадкой, с которой я стар
товал в дальнейшую жизнь. Это не просто 
красивые слова. До Магнитки я был дере
венским парнем, а через четыре года - и 
спортсменом, и артистом, и строителем, и 
почти что летчиком... Попал я в отряд кос
монавтов благодаря той спортивной закал
ке, которую получил на Магнитке. В летном 
училище я продолжил заниматься многими 
видами спорта и в 59 году прошел отбор в 
первый отряд космонавтов без сучка и задо
ринки. Интересно получилось, что среди кос
монавтов первого отряда только два челове
ка прошли школу трудовых резервов: Гага
рин и я. Юра закончил ремесленное учили
ще в Люберцах, я - в Белой Церкви, дальше 
он учился в Саратовском техникуме трудо
вых резервов, закончил там же аэроклуб. У 
меня все это было в Магнитогорске. Потом 
он пошел учиться в Оренбургское летное 
училище, я - в Качинское. Кстати, я был на 
связи с Гагариным перед его первым поле
том, разговаривал с ним из пускового бун
кера. За пять минут до старта он попросил 
музыку. Я в шутку его спросил: «Юра, тебе 
дать «ландышей»? - имея в виду песню «Лан
дыши», слова которой кем-то были переде
ланы на космическую тематику. Он засмеял
ся, поняв, о чем речь, и все, кто знал об этой 
переделке, тоже засмеялись, а кто не знал, 
интересовались, что такое Попович сказал. 

- К а к в ы попали в летное у ч и л и щ е ? 
- Когда я пошел в военкомат сниматься с 

учета, военком сказал: «Тебе нужно ехать в 
летное училище. С твоем здоровьем из тебя 
получится великолепный летчик-испыта
тель». Я ему сказал: «Есть!» - и под козы
рек. Перед отъездом в Новосибирск, где был 
филиал Качинского летного училища, я по
шел прощаться с городом. Левый берег, пра
вый берег... Кинотеатр им. Горького. По
стоял у его дверей, спустился по его лестни
це-грустный, с опущенной головой... Смот
рю, передо мною незнакомая женщина. Она 
представляется мамой Нели - так звали де
вочку из моего хора, которая, оказывается, 
была в меня влюблена и все рассказала маме. 
Женщина пригласила к себе домой на вечер. 
Я удивился, как она меня нашла. Оказывает
ся, Нелина мама догадалась, что, прощаясь с 
городом, я обязательно побываю у киноте
атра им. Горького, и ждала меня там. У меня 
было 25 рублей в кармане, и я накупил кон
фет. А вечер был великолепный! На следую
щий день мы поехали на вокзал, и своему 
другу Пете Каничеву, который тоже ехал со 
мной в летное училище, сказал, что не буду 
больше выходить на перрон, чтобы не рас
страиваться. Когда объявили посадку, я за-
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лез на третью полку. Вдруг Петя заскакива
ет в вагон и кричит: «Паша, скорее на улицу, 
тебя ждут!» Я очень удивился, вышел и чуть 
не упал: передо мною - Таисия Федоровна, 
наша пианистка, аккордеонист и девочки из 
моего хора - человек пятьдесят. Они при
шли прямо с работы, в комбинезонах, заля
панные. . .Таисия Федоровна мне улыбнулась: 
«Ну, Павлик, подирижируй в последний 
раз!» И прямо на вокзале мы так запели, что 
поезд задержали на пятнадцать минут. На
чальник вокзала был в восторге, а потом с 
сожалением сказал, что пора отправляться. 
Таисия Федоровна приготовила гостинцы, и 
девочки протянули мне конвертики, в кото
рых были признания в любви и деньги. 

- А к Неле у вас не лежало сердце? 
- Мне тогда нравилась другая девочка, но 

взаимностью она не ответила... Долгие годы 
я переписывался с некоторыми однокурсни
ками. Например, с Сережей Красильниковым, 
который сейчас живет в Архангельске. В 
1979 году мы с ним списались и решили че
рез 28 лет организовать вечер встречи вы
пускников. И вот из тридцати пяти человек 
на эту встречу приехали двадцать восемь. 
Зашли в свой класс. Наша классная руково
дительница Вера Александровна встретила 
нас, села за стол, достала наш журнал... Мы 
заняли свои ученические места и рассказали 
о себе. Кстати, в Магнитогорск я летел на 
ИЛ-14, сев правым летчиком, ведь я прекрас
но помнил, где какие развороты над городом 
делать - недаром учился в аэроклубе. При
землился. Смотрю - народу море, и среди 
всех выделяются студенты с красными по
вязками. Только мы открыли двери, я шаг
нул на трап, а толпа ко мне как хлынет! И 
такая давка началась! Я практически прямо 
с борта ИЛ-14 прыгнул под самолет, рванул 
до первой машины и крикнул водителю: 
«Вперед!» А когда уезжал из Магнитки, до
рогу к самолету для меня с двух сторон ого
родили железным забором. 

- В то в р е м я появление космонавта 
в ы з ы в а л о всеобщее ликование , на него 
смотрели к а к на небожителя, героя, вол
шебника . . . Идеалы студенчества, подро
с т к о в и д е т в о р ы н ы н ч е п о м е н я л и с ь . 
Р а н ь ш е к а ж д ы й м а л ь ч и ш к а м е ч т а л 
б ы т ь летчиком или космонавтом - сей
час же сплошь бизнесменом. И все же в 
Магнитогорске - городе-романтике - на
верняка есть м а л ь ч и ш к и , мечтающие о 
космосе. Ч т о бы в ы им пожелали? 

- Ребятам надо обязательно учиться, за-
н и м а т ь с я ф и з и ч е с к о й к у л ь т у р о й и 
спортом, надо любить свою Родину. Выс
шее образование - нынче первое условие 
для кандидата в космонавты., А работы 
хватит всем, ибо космос безграничен. Мы 
же только робко и чуть-чуть проникли 
туда. Слетали вокруг Земли, слетали на 
Луну, а еще сколько неоткрытых планет! 
Таких Солнечных систем, как наша, мил

лионы! Жаль, что нынче все хотят стать 
новыми русскими, а не инженерами, ме
таллургами, врачами. . . 

- Тридцать два года назад в ы соверши
ли свой последний полет. Тоскуете по кос
мосу? 

- Тоскую. Если бы у меня было 20 милли
онов баксов (смеется), я бы за год привел 
себя в порядок в физическом плане и с удо
вольствием полетел на недельку, чтобы еще 
раз посмотреть на Землю. 

- Когда Гагарин с огромной высоты уви
дел нашу планету, воскликнул: «Ой, ка
кая она красивая!» А когда в ы увидели 
впервые подобную панораму. . . 

- Воскликнул то же самое. Она очень кра
сивая! На земле она красивая, а из космо
са... У меня отношение к ней очень нежное. 
Даже большинство американских астронав
тов после полета в космос говорили, что эту 
Землю беречь надо, нельзя устраивать ни
каких войн. Я хоть и военный человек до 
мозга костей, но борюсь только за мир. Мы 
уже сейчас довели Землю до очень плохого 
состояния. Я категорически не согласен с 
теми, кто говорит, что земля - это недвижи
мость. Нет, земля - живой организм, реаги
рующий на то, как к ней относятся. Сейчас в 
отдельном городе нельзя сохранить эколо
гическую чистоту, этот вопрос можно ре
шить только глобально. В Чили - изверже
ние вулкана, а соленые дожди выпадают в 
Китае. Соединенные Штаты терзают тайфу
ны, а их отголоски доходят до нас. 

- К а к а я для вас самая загадочная пла
нета? 

- Если говорить о загадочности, то это 
женщина. (Улыбается). А вообще - Вене
ра. Что-то на ней непонятное творится. Боль
шое давление, температура высокая... 

- Вас вместе с другими советскими кос
м о н а в т а м и готовили по «лунной» про
грамме, но первыми спутник Земли по
сетили а м е р и к а н ц ы . Вы сильно расстро
ились? 

- Как не расстроиться, ведь мы могли по
лететь на Луну раньше американцев при
мерно на год, просто надо было рискнуть. 
Природа еще никогда запросто не раскры
вала своих секретов, да и мы понимали, что 
это рисковая работа: при возвращении на 
Землю велика была опасность стать ее ис
кусственным спутником. Тем не менее, очень 
хотелось лететь на Луну. Когда мы поняли, 
что не полетим на Луну, решили устроить 
хохмочку. Вошли в наши пилотируемые «Со
юзы», соединили перемычкой приемники пе
редач, и, когда американцы совершали по
лет вокруг Луны, я заговорил, и мой голос 
побывал на Луне. На одну-две минуты я по
ставил американцев на уши! Когда советник 
президента Соединенных Штатов Фрэнк 
Борман прилетел в СССР, он сказал мне: 
«Поль, поднимаю я трубку, а президент оша-
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рашивает меня вопросом: почему Попович 
говорил с Луны?» С тех пор американцы 
прозвали меня «космическим хулиганом». 

- Ваши в н у к и , наверное , очень гор
дятся дедушкой. . . 

- А я ими. Моя старшая внучка Таня за
канчивает МГИМО. Одну из курсовых ра
бот она писала о космосе, и я ей здорово 
помог. Внук Майкл, которого я называю 
Миня, родился в Англии и еще учится в 
школе. Год назад у него появилась сестрен
ка Александра. Глазастая такая девчонка, 
шалунья, уже бегает. 

- Откройте секрет, Павел Романович, 
к а к вам удается б ы т ь в такой отличной 
форме? С трудом верится , что вам семь
десят п я т ь . . . 

- У меня нет времени заниматься спортом, 
но я каждый день, и в том числе сегодня, 
перед встречей с вами, сорок пять минут за
нимаюсь зарядкой. Я разработал специаль
ную систему упражнений, некоторые выду
мал сам, многое взял у академика Микулина 
и других. Страстно увлекаюсь зимней и лет
ней рыбалкой. Опыт в этом деле у меня ко

лоссальный: рыбачу с 1962 года, после того 
как совершил свой первый полет. Мой друг 
научил меня рыбачить, и теперь я его «об
лавливаю». Люблю бывать на Учинском во
дохранилище, которое находится в сорока 
минутах езды от моего дома. Для меня это 
спорт. Кстати, я - болельщик магнитогорс
кого хоккея. Очень рад, что в городе моей 
юности такая хорошая команда. 

- Магнитогорцам в ы бы пожелали . . . 
- Что можно пожелать чудесному горо

ду, его жителям, которому, в общем-то, 
отданы лучшие годы жизни? Четыре года 
- это довольно приличный срок. Пусть 
Магнитка процветает, потому что она дол
жна занимать достойное место не только в 
стране, но и в мире по всем своим парамет
рам. Ее жителям хочется пожелать здоро
вья и добра и сказать: дорогие мои магни-
тогорцы, все мы ходим под Богом, поэто
му относитесь друг другу очень чутко, в 
любой ситуации любой вопрос старайтесь 
решить мирным путем. 
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